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卻原來姹紫嫣紅開遍

光影下的男神—肖戰
前輩告訴我，無論

編劇把劇本編得如何
出色，一套戲的成敗

總得靠演員，沒有演員，劇本就只得
活在字裏行間，不能走出形體世界。
看內地劇，如聽內地歌手唱歌，

基本功是無庸置疑的，當然不排除偶
有碰到一些較生硬的演員，但也是萬
中無一的意外。看戲還是一種主觀
的事情，喜歡與否未必跟隨公論，
沒有一個人的判斷能絕對準確，影評
人、像我爬了半世格子，也曾參與無
數光影製作，但談到看演員的眼光，
也常受到自己的偏愛影響，睇漏眼是
經常發生的事，尤其新時代的今時今
日，已不敢太相信自己的眼光。
就以目前炙手可熱的男神肖戰為
例，筆者不是他的鐵粉，當初他擔
任男子音樂組合X玖少年團主唱時
印象也只是一般，怎也估不到他能
紅透半邊天，但自從在《陳情令》
擔演魏無羨在影視圈一炮而紅後，
有關肖戰的新聞就愈來愈多，早前
他隨《灣區升明月》團隊來港演出
時，吸引了我老遠跑到亞洲博覽館
看他，當然也是為了我很想看的江
疏影（青春頌）吧！
那天晚上，擠滿亞博的觀眾，有

很大部分是來自灣區的「肖粉」，
坐我旁邊的內地少男少女，當肖戰
出場時，簡直把亞博叫喊得像火山

爆發，一曲葉蒨文的《瀟灑走一
回》，把肖戰的另一種風格展現在
歌迷面前，他這瀟灑地到港走一
回，就讓「肖粉」熱情地撲幾回。
肖戰能夠成功打進市場，確實是

由男團開始，早前國際K-POP和名
人投票網King Choice公布的「2023
中國最帥男星Top 10」，肖戰力壓
對手高踞榜首。相信就是這個男團的
背景，他在韓風未減的這潮流下，
在亞太區的支持力度自然較其他主打
內地演藝市場的對手較有利！
除了《陳情令》，《慶餘年》是肖

戰參演另一套較多劇迷看過的作品，
但《慶餘年》的焦點角色在張若昀、
李沁，肖戰沒多大的發揮。反而我較
喜歡看他的時裝扮相，到底都是靚仔
一名，《餘生，請多指教》和《驕陽
伴我》中的顧魏及盛陽，會較討好女
生。特別在《餘生，請多指教》的那
個外科醫生，演活了甜寵劇那種暖男
角色，對手楊紫也是這三數年間最交
到戲的女角，勝在不是大美人，有鄰
家女的楚楚可憐的味道，觀眾更易投
入。肖戰的另一套軍旅劇《王牌部
隊》早前已在港台周末時段播過，最
近發覺在港台電視31下午時段又再播
出，拍這部劇時，相信男一應該還是
黃景瑜，但如果以現時人氣，肖戰相
信已經有過之而無不及。如要收看
《陳情令》，就可能要在Netflix。

香港電台第31頻道
於每周日（10月 8日
起）晚7時半，播放
一個非常好看的文化

專題節目《漫步京昆》。隨着京劇
的鑼鼓點、昆曲的吹笛管弦，香港
著名京昆表演藝術家鄧宛霞，娓娓
講述她從年幼投入、終身不捨的從
藝歷程。
我來香港不久就認識了鄧宛霞，

不是經人介紹，也不是有合作，而是
因為她精彩的演出。香港人講粵
語，粵劇是主要戲曲，京劇昆曲屬於
小眾，昆曲基本沒有，京劇偶爾有演
出，我這個從小酷愛京劇的北來人，
凡有京劇演出一定會去看，而每次演
出必是鄧宛霞，還有每次都會遇到
金庸先生，我們同是首批中國作家協
會香港會員。金庸先生話不多，臉上
總是帶着笑容，對我說，宛霞的戲要
來看的。我們都喜歡宛霞，宛霞也從
未讓我們失望，深情的杜麗娘、俏皮
的潘金蓮、俠義的陳秀英……宛霞別
具一格的飾演次次都帶給我們驚喜，
可惜的是演出不多，很少。
擁有戲劇研究博士學位的鄧宛
霞，受喜愛京劇的母親影響，從小隨
戲曲名家學藝，多年來遊走於東西方
文化藝術界，豐富的舞台經驗，從中
西文化角度塑造的戲曲人物，細膩、
真實、別致、與眾不同。這麼好的演
員卻沒有什麼機會登台演出，令人惋

惜不已。我和宛霞很快成為朋友，
她想我為她寫戲，我也十分情願，由
於各種原因都沒有做成。
我用話劇《德齡興慈禧》改編為

京劇。劇中有一段英文戲讓觀眾印
象深刻——德齡公主和驕橫挑釁的
俄國公使夫人進行斡旋，這個情節
在創作京劇的時候我有過猶疑，京劇
裏出現英文，演員開口講英文，可能
是有史以來第一次，但我堅持要有這
場戲，不是賣弄，不是噱頭，是人物
和劇情需要，這場戲對推動劇情至
關重要，慈禧正是因此發現德齡的
聰慧和膽氣，決定將她留在身邊，是
塑造人物的重要情節，可是讓京劇演
員講英文，實在是難為她們。機會來
了，我和導演毛俊輝促成宛霞扮演
德齡，可想而知熟諳英文的她演得
多麼出彩，一個豐滿的中西文化交
融的德齡栩栩如生，可是只演了兩
場，讓人遺憾不已。
時至今日香港尚沒有京昆劇團，可

喜的是，凡是熱愛戲曲的人都知道香
港有個鄧宛霞。觀看製作精良的《漫
步京昆》，細賞《藝術人生》、《虛
與實》、《樂．言．韻》、《以心傳
心》、《形與神》等篇章，可以看到
鄧宛霞的學藝趣事和演出片段，一
個沒有更多機會演出，卻技藝爐火純
青的京昆表演藝術家的成長成功和不
懈的堅守。還有一本她自己撰寫的藝
術人生文集《心路》，都不要錯過。

接二連三的颱風影響香港，令到市民的生活也
被打亂。當然有機會打風，很多人也希望能夠可
以有一天假期，但細心一想，其實每次有颱風襲
港，有可能除了影響經濟方面之外，也有機會出

現傷亡情況。就正如很多人也會說，氣候變化的影響，現在可
能有很多地方的熱帶氣旋比起以前的強度也有所增加，最簡單
就是因為海水變暖的關係。因為一個熱帶氣旋的形成，其中一
個元素就是海水的溫度，如果溫度上升，它們的能量及形成的
機會大大提高。而且當熱帶氣旋形成之後，能夠持續提供高溫
的海水滋養，它們的強度變大之外，就可能更有持久性，換言
之，對人們的影響會更加大。
不知道有沒有發現，近年的颱風比起以前真的強大很多。從
前我們認識的只是一個颱風級數的熱帶氣旋，但近年經常會聽
到是強颱風或者是超強颱風。往往超強颱風的大小，只會聽到
外國地方會有，但近年在亞洲衍生成的超強颱風好像愈來愈
多。就是告訴我們，在未來的日子，如果全球氣溫繼續上升，
海水的溫度也同樣提升，不單止是超強颱風，可能是要用另外
一個形容給更加巨大的颱風，往往對人們的影響便會更加大。
還記得上次香港掛十號風球的時候，我跟弟弟在家中傾談有
關颱風的情況。對於我這經常留意颱風消息的人來說，曾聽過
有些專家對於香港打風時，樓宇會有些擺動，他們說是正常
的，而抵禦的風力大概是颱風產生的275多公里以下。換言之，
如果假以時日，颱風的強度不斷上升，即是從前能夠抵禦某個
單位的風力到未來已經可能抵受不住，所以當遇上更強勁的風
力的時候，樓宇結構可能被破壞甚至倒塌，完全不敢想像。
而每當打風的時候，什麼時候掛上某一個熱帶氣旋信號，總
會有人說是在不對的時間出現。其實我可很簡單地告訴大家，
天有不測之風雲，天文台就算利用怎麼樣的高科技也好，仍然
有很多預計不到的事情會出現，所以就算有怎樣的方法去預告
給市民知道也好，如果突如其來的暴風出現，相信天文台最主
要的責任就是要告訴大家，利用不同的熱帶氣旋警告信號去告
知市民要如何防備及做足防風措施，不要外出免生危險。所以
下次如果當颱風真的影響到你的時候，你要細心想想，如何好
好保護地球才令未來日子的颱風沒有這麼巨大。

打風的啟示

新一屆2023年，香
港十大傑出青年的名
單已經公布，他們中

有自細患有神經脊髓炎而行動不
便，幾乎想放棄自己，卻成為世界
排名第一的草地滾球冠軍；有小學
四年級從內地來港英文只考14分，
經過個人努力會考以優異成績入讀中
文大學醫學院一級榮譽畢業，從事研
究腦退化的教授；有在香港土生土長
的印度裔醫生，自出世起因為肩部神
經損傷、做不到常人做到的事，卻憑
自己的努力融入香港社會讀到主流學
校，以優異成績進入香港大學醫學
院，現在政府醫院擔任放射科主任，
帶領同事研究新的腦血管課題；有劍
擊運動員參加不同的世界賽，現在以
教練身份培育香港的劍擊運動員，為
香港爭光；有世界環保冰川研究專
家，經歷過自己的同事跌落冰川洞裏
的傷痛，仍然不懈地為我們的地球作
出貢獻；有香港小
姐為香港的弱勢社
群服務，不負使
命……
無論是過去50年

歷屆傑青，還是新
一屆傑青，在這些

人裏邊每個人背後都有一個感人的故
事，雖然大家來自不同的背景、工作
崗位；有些是醫生、律師、會計師、
建築師、時裝設計師、老師、牧師；
有投資銀行的總裁為了服務愛滋病
孩子，而放棄自己的工作照顧這些
愛滋病童；有警察談判專家、拆彈專
家；有武術高手；有世界棋王；有歌
唱家和歌星；有體育健將；有曾經誤
入歧途，但現在改邪歸正去幫人戒
毒，傳福音；有些堅持不懈在最前
線服務一些低下階層、新來港移民
或少數族裔，甚至在囚的人士。
有些參加世界的救援工作，每次和
他們的閒談中，聽到他們對人生對生
死的看法時，我深受感動，在過去的
半個世紀無論香港經歷什麼高高低
低、風風雨雨，他們都憑着自己的信
念和初心服務社會。我有幸做今年的
傑出青年協會主席，是大家的信任和
上天交給我的任務，令我有機會奉獻

我的力量，我希望集合
大家的正能量為社會、
為國家、為世界出多一
分力，特別是對青少年
的工作，希望讓我們的
傑青用生命影響生命，
共創明天。

傑出青年

初聽到颱風「小犬」的名字
時，覺得他非常可愛。加上一
直收到的颱風消息都是指他不

是太接近香港，心中便產生了一種「他只是
一頭溫柔的小狗而已」的錯覺。到了上星期
六，它好像開始不甘於只當一頭小小的狗
兒，更在星期日的早上變為八號風球的大狗。
即使這樣，香港市民普遍還是沒有為小犬
變大犬而擔憂或作出準備。香港天文台向來
在猛烈的颱風來襲前數天已經不斷提醒市民
要作好防風的措施，尤其是上個月「蘇拉」
出現時，更是預早多天已經告訴大家要嚴陣
以待，給市民有足夠的時間準備一切。最重
要的，是由於大家都意識到其嚴重性，因而
自動留在家中，不會外出。因此，雖然香港
每年都受颱風侵襲，由於預警工夫做得好，
傷亡數字很低，這是萬幸之事，也是我們常
說香港是福地的原因之一。
同時，由於天文台往往在發出八號風球前

兩小時便已作廣泛通知，因此颱風襲港期間
的交通情況一般都是良好，因為有足夠時間
讓大家趕快返家。
不過，不知怎的，這次「小犬」竟然忽然

頑皮起來，剎那間變成一頭九號風球的「九
狗」。由於這次市民沒有收到如平常一樣的
預警，很多主要的交通工具亦因為天文台已
發出九號風球而停止服務，令到大量在外的
市民都有家歸不得。無論是機場、鐵路等地
方都有乘客被迫滯留，場面混亂不堪。
之後一天，只要當時是在外邊的人，都會
告訴親友他們當晚的狼狽故事。當天是星期
日，我的女傭如常一早外出與朋友們見面。
平時她總是9時至10時才回家，那天卻在黃
昏開始回來。原來她的一位朋友發現公共汽
車開始停駛，所以她們紛紛離開。我們本來
說她很幸運，因為她剛趕及在港鐵停止服務
前一點回家；後來我們改口說幸運的應該是
我們，因為如果她趕不及乘坐港鐵的話，我

們便要在九號風球下由郊區開車到市區接她
回家了。
她的朋友可沒有那麼幸運。她欲由大埔乘
計程車到粉嶺，司機收她1,000元一位，那
豈不是她五分之一的人工？後來她獲朋友幫
忙，替她找到一部5名乘客分攤1,000元車費
的汽車。即使 200元比平時的車費貴了多
倍，已算幸運。
九號風球的翌天，我到尖沙咀吃飯。餐廳
經理告訴我他獲悉九號風球通知後，立即讓
住在屯門和天水圍的同事離開，可是計程車
要在正常車費上額外收取1,000元小費。
我聽到這些故事後覺得很痛心，因為趁火
打劫並不是香港人的精神，而是大家在困難
中向有需要的人伸出援手。所以，當我知道
有大型汽車公司僱主專程開出數輛觀光巴士
義載流落在街上的市民和一名市民義載4名
滯留在港鐵站的陌生人時，那份熟悉感頓時
令我暖在心頭。

這頭小狗太頑皮

始終喜歡中文譯
本「翡冷翠」。
不因徐志摩《翡
冷翠山居閒話》，

小學讀課文，曾生厭認為徐君太
浪漫，將人家佛羅倫斯譯得妖裏
妖氣，過分砂糖似台灣腔。
直至加拿大東岸上中學，從滿
地可飛阿姆斯特丹，開展歐洲暑
假之旅，置身翡冷翠這個魅力沒
法擋的文化藝術歷史名城，第一
眼愛上之外，有兩個深刻回響：
1.是否徐志摩原創不重要，重

要是譯音翡冷翠跟意大利原音Fi-
renze幾乎百分百脗合。我們從小
慣讀的「佛羅倫斯」，譯自英文
Florence，屬A貨。
2.童年讀《兒童樂園》半月版
叢書《南丁格爾》，讀得出身富
裕的南丁格爾夫婦新婚
後來到翡冷翠度蜜月，
一留數載，甚至誕下女
兒，就地取名，以英文
譯名為女兒命名Florence
（佛羅倫斯），全名
Florence Nightingale。
從中學得知當年英國如
日方中，從國家到人
民，從皇室貴族到平
民，自海上霸權、殖民
地到工業革命獲得高不
可攀財富，英人得享世
上富裕之最，意大利夏
天陽光普照，冬天氣温

比較濕寒的英倫三島無論如何更
宜人，貴族階層無所事事者在交
通並不方便的歲月，一去經年，
甚至數年，威尼斯與翡冷翠成為
旅行、置別墅莊園熱門地點。
徐志摩的翡冷翠文章，以及康橋
（劍橋）自小學植根童年，人到此
間，所有印象與記憶情緒蜂擁而
至，此後莫失莫忘，大半生過去；
威尼斯，尤其群山環繞翡冷翠，在
我的世上必遊必去之地佔位甚高。
從小愛山，也愛行山，翡冷翠

近郊群山以丘陵地帶為主，走來
不辛苦，千百年來發展，山間修
成橄欖園、葡萄園及大宅旁植滿
松柏及筆直塞浦路斯柏樹為主，
景象優美，氣氛靜謐，最宜獨自
一人散步。
這次極稀罕，同遊數人，跟自

己經常一人出門，頂多
一名同伴同行的風格大
相逕庭；起行之前，先
訂條件：Me Time一人
時光需求無限。當人家
到山城Siena觀光或名
牌Outlet購物城入貨數
天，決定獨自留下，從
翡冷翠近郊山居出發，
全程走路，入城出城，
走了兩天路，除卻下午
稍停幾刻，吃一筒意大
利雪糕Gelato之外，走
路走得小腿青筋暴現，
心情開朗無邊！

走遍翡冷翠

銀杏樹
肖屋的千年古杏沒有新安的銀

杏那般張揚。如形容新安的銀杏
似秦淮河畔船舫憑欄遠望的女
子，肖屋的老銀杏則似深山竹樓
裏細數光陰的勤勞婦人。

老銀杏樹在半坡上俯瞰着四季的輪
迴，經歷日復一日歲月的洗禮。盤根錯
節的褐色枝幹彎彎繞繞，深深扎根在這
塊肥沃的土壤裏，雄偉矯健的身軀直入
雲霄，吸取無盡的營養，承接日月精
華，沐浴春秋甘露的滋潤，枝枝葉葉起
起落落，旺盛繁華，自立於天地之間。
夏天的銀杏樹像一把支撐的綠絨大
傘，茂盛的枝葉遮擋着火辣辣的暑氣。
樹下便有了盛夏少有的陰涼。嬉鬧的孩
童，耐不住暑熱的老人，抱着小兒的婦
孺，圍坐在樹底下的柵欄邊聊着農忙的
瑣碎。連嘴裏流着哈喇子的小黃狗也停
止了對家畜的追逐，趴在陰涼處享受此
刻銀杏樹下的清涼。
繁星密布的夏夜，銀杏沒了驕陽烈焰的
燥氣，樹上的知了也因此時的靜謐而了無
聲息。遠處田野裏傳來此起彼伏的蛙
鳴。菜畦地的蟲子發出了低低的吟唱。銀
杏樹旁的院落中，勞作了一天的主人置身
在不知多少年月的躺椅裏，看着白日略顯
粗壯的婦人穿梭在廳堂庭院之間的身姿，
在月夜銀杏的樹影裏竟有了幾分窈窕之
態。或有三兩個鄰舍，有的帶來了自家的
米酒，有的端來了下酒的小菜，有的則拎
着一些地裏現採的瓜果，圍坐在銀杏樹下
的石桌前談古論今，趣聞妙論。喝到濃
時，大聲吆喝的酒令響徹村落的夜空。螢
火蟲瞧着熱鬧，忽閃忽閃着微弱的藍光，
漂浮在樹葉的縫隙中聆聽着此時的歡笑。

「滿地盡是黃金甲」映入眼眸的炫目金
黃有着耀眼的絢麗，美得驚人。
秋天的銀杏樹像極了一幅畫面感強烈的
水彩畫。秋天的銀杏樹也是最美的。葉子
由初時的綠中帶黃，慢慢變成了黃綠色，
到了深秋，滿樹都變成了金黃色。黃燦
燦的葉子在陽光的映照下，發出了耀眼
的光芒。當第一片落葉落下的時候，一葉
知的不是秋，而是又一輪歲月的碾過。風
吹過，那光芒就在樹葉間跳躍，極像一隻
古怪的小精靈，伴隨着風兒一起舞蹈，吹
落的葉片兒似一隻金色的蝴蝶舒展着婀
娜的身姿旋轉於光影裏翩翩起舞。另一
些樹葉瞅着飄落的扇葉，只是在枝頭輕
微的顫動，堅守着最後的執着。
「錯落朱提數百枚，洞庭秋色滿盤
堆」。十月是銀杏果成熟的季節，金黃的
枝葉中隱藏着星星點點的白色果子，銀杏
果也稱「白果」。明代李時珍所著的《本草
綱目》記載：「熟食溫肺、益氣、定喘嗽、
縮小便、止白濁；生食降痰、消毒殺蟲。」
白果性平，味甘苦澀，有小毒；入肺、腎
經，有養生延年作用。閒了的村姑，農婦會
提着籃子撿拾掉落在銀杏樹下的白果。曬
乾後輕捻外皮，熱水浸泡後剝落外衣的果
肉，配以肉食熬煮的湯汁稠白濃郁，香氣
撲鼻。或煮飯或熬粥扔上幾粒，軟軟糯
糯，清甜誘人。白果還是有毒性的，少吃便
似靈魂果肉，多食則如砒毒。
和煦的暖陽在初冬的午後有了慵懶的姿
態。徐徐微風拂過臉頰，若隱若無的幽幽
芳香直入鼻翼。穿梭在村落中，至古老的
銀杏樹下，踩着滿地的金黃，眺望着遠處
的村舍、籬笆牆、菜園、池塘、竹林，看
着青磚房下拄拐的老翁，恍如與銀杏隔世

的相遇。燦爛的斑斕色彩透過枝枝葉葉，
似一道道彩虹流溢在樹下的各個角落，豐
盈、飽滿！一樹一樹的黃葉，黃得那樣寂
寞，卻又有如此貴氣的蠱魅。
幾場冬雨過後銀杏葉告別樹枝，宛如敦

煌的天仙，邁着輕盈的步子打着旋兒飛舞。
一片片樹葉既像飛仙的舞袖，又像聖者的摺
扇。一根根細長的葉脈，如摺扇上的扇骨把
金扇撐開。耀眼的黃色朝外慢慢氤氳，到了
波浪似的扇沿，恰到好處地鑲嵌着淡淡的翠
綠，便有了極致的色彩，猶如熊熊燃燒的火
焰那般耀眼。拂過臉面的葉片似有一股清香
撲鼻而來。「落紅不是無情物，化作春泥
更護花」。也許它只是想像落花一樣化成
肥沃的土地，滋養着屹立不倒的千年古
樹，塵埃落定，世世相守。
經歷了嚴冬寒霜雨雪的侵蝕，蟄伏的銀

杏樹在第一場春雨的浸潤中慢慢伸展開
來，枯竭的枝節有了新意，枝枝幹幹上冒
出了大大小小的嫩芽，盤虯的根鬚飢渴地
吮吸着初春泥土的氣息。旁側竹林呼應着
銀杏的歡快，個個筍尖破土而出，桃花梨
花爭相綻放，映襯銀杏樹又一輪的重生。
頑強的生命在春季總是格外的興奮，

春雷轟轟，細雨綿綿，銀杏葉鋪天蓋地
盛開，恰如一位穿了淡綠色新裝的小泵
娘，羞澀地等着知意人兒的青睞。農人
攏袖倚門聽着雨打嫩葉的沙沙聲，看着
水中嬉戲的家畜，菜畦地蟲蛙淺鳴，燕
子簷前歡唱，欣賞着這幅美麗的春景圖
憧憬着今年又是豐收的好年景。
從春走到夏，從秋走到冬，從翠綠到
金黃，邂逅着一場又一場的美麗，銀杏
樹用它的靈氣裝點着這個村落，經年呈
現着屬於它獨特的風景！
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◆從翡冷翠近郊住
處（七百年修道院
改建旅館），走路入
城，再走路出城，大
滿足。 作者供圖

◆2023年傑青和評選委會
等人合照！ 作者供圖




